

ESCRITORES FRANCISCANOS DE EXTREMADURA

INTRODUCCION

Uno de los índices más elocuentes, aunque no único, de la cultura de un pueblo, es el mayor número y la calidad de escritores que vierten su saber en sendos libros para enriquecer la cultura ajena.

Extremadura no fue región enana ni analfabeta. Cuenta desde antiguo, con abundoso caudal de sabios que ilustraron a nivel nacional y supranacional, a cuantos acudieron a probar el sabroso fruto de sus mentes preclaras, que son orgullo de la tierra que los vio nacer.

Hace algún tiempo, un diario extremeño publicó la opinión de una persona residente en Extremadura, aunque no extremeña. Dijo que no existía cultura extremeña, aunque sí elementos característicos de cultura.

Caben muchas interpretaciones de esta frase. Pero negar la realidad de una cultura extremeña, lo estimo injusto y me duele.

Si por cultura se entiende, según Taylor, «todo aquel complejo que abarca el saber, el arte, la moral, el derecho, las costumbres y todas las capacidades y costumbres adquiridas por el hombre en su carácter de miembro de la sociedad», sería víctima de lamentable miopía ignorar la multitud de auténticos signos de la vieja y profunda cultura extremeña. Basta recorrer nuestra geografía y estudiar su historia.

Un cuadro, un capitel, un libro no son cultura, sino lo que está detrás, y otras bellas realidades.

Y si por cultura entendemos el depósito inmenso del saber humano, puesto al servicio de los hombres por maestros insignes en todos los niveles, también Extremadura tuvo, y tiene, figuras ilustres que atesoraron y repartieron sabiduría profunda en muchas centurias.

Académicos famosos, historiadores insignes, juristas con categoría

de creadores, como Gregorio López, Galíndez de Carvajal, Juan de Ovando, que fue cerebro jurídico de su monarca.

Eminentes purpurados con muchos votos papables, como los dos Carvajales.

Gramáticos envidiables, como El Brocense, cuya estela imborrable corre pareja con Nebrija.

Artistas sublimes como Zurbarán y Morales.

Figuras inmortales como Arias Montano, Roso de Luna, por sólo citar algunos, que no son los únicos, ni los mejores, pero sí una muestra de lo que fue Extremadura en los viejos estamentos culturales.

Mi aportación se reduce a presentar casi 200 escritores franciscanos de Extremadura, que contribuyeron con su saber a difundir dentro y fuera de España, la cultura más auténtica, para honor de la Iglesia y para gloria de Extremadura.

Podrá afirmarse que nuestra región se siente cansada por su austero e ingrato bregar, o que está enferma con flacidez maternal por sus partos generosos y constantes trasvases humanos y de otras clases a otras regiones y continentes. Pero nunca se podrá decir que ha muerto.

Confiamos en que ni su pasado ni su presente merecen subestimación. El desprecio jamás lo aceptaremos.

Porque creemos en el destino de Extremadura y en su misión histórica y universal.

* * *

Gran número de autores sienten la inquietud y preocupación de la carencia de medios, o de mecenas, para editar sus obras.

Generalmente los escritores viven y mueren pobres, aunque, pasados años y siglos, sus libros hagan millonarios a otros.

Las bibliotecas y archivos conservan incontables obras «nonnatas» a la luz del mundo cultural y literario.

Un catedrático ilustre que gastó la mayor parte de su vida en Cáceres, siendo profesor de matemáticas, dejó escritos más de centenar y medio de volúmenes con más de un millón y medio de versos. Y murió sin haber publicado un solo libro.

Tirso de Molina, a pesar de sus espléndidos mecenas, se lamentó de que algunos de los hijos de su ingenio no podrían ver la luz para deleitar a sus lectores. Y comenta que los adoptados tienen mejor suerte que los legítimos.

Parte de su magistral producción literaria quedó inédita, y algunos cuadernos manuscritos tengo la fortuna de guardar.

Todos saben que escribir un libro es como criar un hijo de la inteligencia. A veces es laboriosa y larga su gestación y su parto difícil.

Cuando el autor ha concluido su obra, siente la ilusión y el gozo de poder ser útil a los demás y de haber contribuido a la cultura.

Mas pronto comienza el drama angustioso de la publicación. Presupuestos altísimos, incertidumbres económicas, etc...

Aunque, como en la naturaleza humana, también hay obras taradas que mejor sería no hubiesen nacido.

Pero, por fortuna, son muchos los buenos que se quedan sin nacer al mundo literario por falta de medios económicos.

Sabemos que hay promesas esperanzadoras de entidades provinciales. Confiamos que pronto se vean sus frutos, para que todo lo valioso se publique y no quede enmohecido ni se pierda.

Temas extremeños: Se ignora demasiado el caudal de obras que, escritas por nuestros coterráneos, tratan temas de nuestra tierra y sus hombres, de sus riquezas e industrias y de sus glorias.

El insigne académico badajocense, Vicente Barrantes, fue un gran pionero con su inacabado libro «Aparato Bibliográfico para la Historia de Extremadura». Epítome que debieran manejar todos los aprendices de investigación sobre temas de nuestra olvidada región.

La descalcez franciscana, cuyos conventos y frailes menores se prodigaron bajo la inspiración del austero fray Pedro de Alcántara, nos brinda elevado número de escritores y obras extremeños.

Muchos no llegaron a imprimirse, mas ello no fue óbice para que las bibliotecas conventuales se enriqueciesen con nutridos estudios teológicos, filosóficos, morales, históricos y poéticos, fruto de serio y profundo trabajo de aquellos frailes nuestros paisanos.

Fray Arcángel Barrado seleccionó los citados por Barrantes. Pero no catalogó todos los franciscanos extremeños.

Intento actualizar buen número de escritores franciscanos extremeños olvidados o menos conocidos.

Mis fuentes han sido los archivos y bibliotecas de algunos conventos de la orden franciscana, como Arenas de San Pedro.

Pero faltan continuadores de la obra de Barrantes, de Gómez Plate-ro, de Arcángel Barrado, para formar un amplio y completo catálogo.

Una recopilación, ordenada y sistemática, enriquecerá nuestra cultura y prestigiará el honor extremeño.

Mi contribución pretende servir al incremento y resurrección de

nuestro acervo cultural, maltrecho y calumniado algunas veces. Puede titularse: Aportación al catálogo de escritores extremeños.

Con los nombres van unas breves notas biográficas y el rol de sus obras escritas, editadas o no.

Confío que este ilusionado Congreso de Cultura Extremeña abra una puerta de luz y esperanza para que todos los autores que escriben con amor y coraje sobre nuestra región, reciban la satisfacción de brindarlos a sus compatriotas.

En la biblioteca de los Menores Descalzos de Arenas de San Pedro (Avila), existe un legajo manuscrito con abultada relación de escritores franciscanos y las obras escritas por ellos, tanto las publicadas como las inéditas.

Está escrito en latín, pero como hacer una selección de los extremeños y publicarla en idioma ciceroniano, limitaría el número de lectores, he decidido traducirla y publicarla en español.

PRIMERA RELACION DE ESCRITORES FRANCISCANOS

Página 8.— Alvaro Roxas, o de Santa María. Nacido de sangre noble. Fue doctor en Derecho Canónico. Estudió en Coria con sus Hermanos de la Descalcez (con milagrosa intervención de Dios), de la provincia de San Gabriel, en Extremadura. Es recordado como insigne en virtudes y profundo en doctrina.

Escribió: In apocalypsis Sti. Joannis, In Caput VII Danielis, In Caput IV Zacharise. Tuvo que subscribir estas obras el Emmo. Cardenal D. D. Gabriel de Trejo para lograr ver la luz pública en Roma. Wadingus que conoció estos libros pondera su mérito.—Doy testimonio de ser verdad. En el tomo IV, único que ví en la biblioteca del convento de Ntra. Sra. de la Luz, en Brozas, en cuyo archivo estuve encerrado en el año 1721.

Del manuscrito hicieron elogios Arturo, Wadingus, Nicolás Antonio y otros más, como el cronista ilustre de la Provincia, nuestro Fray Juan de la Trinidad, quien en el libro 3º Cap. 50 escribe: «Diré que era obra singular...».

Página 26.— Antonio de Santa María. Nacido en Plasencia de padres nobles. Desde muy pequeños se dedicó al estudio y a la práctica de la virtud. Se distinguió en el dominio de la poesía latina y la española, sobresaliendo en la forma de hablar y escribir.

Obtuvo el grado de Doctor en ambos derechos en la Universidad de Salamanca.

Marchó a Roma, donde por su sagacidad e ingenio, ocupó diversos cargos en la Cámara Apostólica, siendo aún secular. Conseguido un beneficio, regresó a la patria, donde consumió algunos años dedicado al cuidado de las almas, pero con deseos de alcanzar otra vida más alta y perfecta.

Ingresó en la Provincia de San Gabriel, como fraile menor de la descalcez. Pasó luego a la de San José. En ambos ingresos intervino especialmente la divina Providencia por mediación de nuestro Santo Patriarca (s. Francisco) y de San Pablo.

En ambas fue admitido como Padre. A la de San Pablo pasó para encontrar el fin de su vida mortal, en el convento de San Gabriel de Segovia, el año 1602, a 18 de julio, cuando contaba 81 años de edad 40 de vida religiosa sin haber manchado su alma con falta grave.

Sobre este franciscano escriben Fr. Alonso Fernández en Anales de Plasencia, (Lib. 3, cap. 28). Nicolás Antonio en su Bibliotheca Hispana. Así como Fortunato en el martirologio franciscano y Peregrino en su catálogo de santos, beatos, venerables, etc. de la seráfica Orden. Edición de Turín de 1701. Por fin Tiburcio Navarro lo recuerda con estas palabras: «En el convento de Segovia, el venerable P. Antonio de María, doctísimo y piadosísimo. Laureado en ambos derechos por la academia de Salamanca. Pasó en Roma varios años con fama de gran estima y sabiduría. Habiendo regresado a España, desempeñó con dignidad y alabanza el ministerio sagrado. Después renunció a todos los honores y bienes abrazando la pobreza seráfica, vistiendo el hábito de fraile menor para hacer brillar en su vida todas las virtudes. Los cristianos le prodigaron merecida fama de santidad.

Escribió un manual contra los delatros de nuestra regla. Y Espejo espiritual. Sacado de las obras de Ludivico Blosio. Consolación que hace Ntro. Señor Jesu-Cristo a un alma afligida. Vida de San Antonio de Padua en octavas. Año 1588. Manual o Sumario de la Regla de los Frailes Menores. Alfabeto espiritual. Precioso. De Juan Tanlero. Instrucción y doctrina que todo fiel cristiano debe saber. (Madrid, 1591. Córdoba, 1593. Madrid, 1598. Valencia, 1603). Instrucción y doctrina de novicios. (Valladolid, 1645. 4º, Tip. Regia). Tratado de las ceremonias. (Madrid, 1595, en 4º). Vida de San Francisco en octavas.

Página 36.— Fr. Antonio de Trujillo. Gran predicador. Definidor y

Cronista de su célebre Provincia de San Gabriel... y de la religiosísima de San Pedro de Alcántara.

Fue Comisario en el Reino de Granada y también Visitador.

Publicó: Parte segunda de la Crónica de su Provincia. (Madrid, 1693) (Otros cuatro libros más que el autor no dice su título).

Página 41.— Ilmo. Sr. D. Fray Báltasar de Herrera. Obispo de Nueva Cáceres. Fue llamado Pregonero Apostólico de la palabra divina.

Escribió: Sermones varios. En Manila 1675, 4°. Testigo Fray Baltasar de Medina «in Centuria Scriptorum discalceatorum».

Página 67.— Manuel de Plasencia, de la Provincia de San Gabriel. Varón de una mente muy sana, manso y humilde de corazón. Cultivó la teología que enseña a vivir santamente, con grado de Lector. En su provincia ocupó los cargos de Definidor, Custodio y Vicario Provincial. Además escribió: Tercera parte de la Crónica de la Provincia de S. Gabriel. A la que añadió un memorial, en folio, para pedir al Santo Padre la indulgencia de la Porciúncula, que podrían lucrar los cristianos en los conventos de frailes o monjas, visitándolos con las debidas condiciones.

Página 82.— Francisco de Azevedo. Custodio Provincial de S. Gabriel, en Extremadura.

Publicó: Sermón Capitular. Salamanca. 1615. Off. Susana Muñoz.

Página 88.— Francisco de Jaraicejo. Lector en Sagrada Teología. Ministro Provincial de la Provincia de S. Gabriel de la descalcez.

Escribió: Aliam de cruce, aliam de SS. Sacramento concionem. Testigo Fr. Antonio de Trujillo, Lib. 3, N.º 8. Cao. 24, N.º 21.

Página 88.— Francisco Longo. Alumno de la Provincia de San Antonio en el Reino de Portugal. Escribió un tomo: Breviarium chronologium.

Página 88.— Francisco de San Lucas. Placentino. Siendo laico profesó en la Provincia de S. Gabriel, y, lleno de amor a los paganos, marchó a Filipinas, siendo Hermano en la Provincia de S. Gregorio. Con palabra apostólica y su constante trabajo apostólico cooperó al ministerio sagrado instruyendo a 15.000 Indios y bautizándoles con sus propias manos.

Escribió: Diccionario de las principales palabras de aquellas islas. Vivió por el año 1639. Consúltese a Fr. Antonio, Cap. 22 y 24.

Página 90.— Francisco Romero. (Veáse Fr. Antonio de Trujillo, Cap. 22 y 24.

Página 92.— Francisco de Torrejoncillo. Célebre predicador de la Provincia de S. Gabriel, en Extremadura.

Escribió en lengua hispana: Cantinela contra judíos. (Madrid, 1576.

Joesu Fernández Puendía lo vió. según Fr. Antonio de Trujillo, Cap. 24, N.º, 26, Lib. 8.)

Página 92.— Francisco de Urbina, de la Provincia descalza de S. Gabriel. Lector en Sagrada Teología. Fué examinador Sinodal en Coria y en Badajoz, por nombramiento episcopal. Calificador del Santo Oficio, y del Consejo Supremo. Predicador del Rey.

Escribió: Sermón del Nacimiento de Ntro. Redentor a los Católicos Reyes. (Madrid, 1693. Antonio Román). Sermón de la Reina de los Angeles, ante la majestuosa imagen de Valdejimena. (Madrid, 1702. Antonio González Reyes). Sermón de la Concepción en gracia y en gloria. (Visto).

Página 92.— Francisco Ximenez. De la Provincia de S. Gabriel.

Página 120.— Juan del Casar. Lector de Teología.

Escribió: Dudas Regulares propuestas contra la sentencia que decía que los Definidores actuales de la Descalcez deben tener voto en todos los Capítulos. (Visto).

Página 122.— Juan Durán de Montijo. Lector en Teología. Provincia de S. Gabriel. Dos veces como Padre en esta misma Provincia, y en la de San Pablo, Comisario y Visitador, Definidor General de la Orden, durante 23 años.

Escribió: Sermones de Cuaresma en sus dominicas y ferias principales. Vespertinos fundados en los dichos de los siete sabios de Grecia y otros de la Bula. (Madrid, 1708. Folio. Diego Martínez Abad.) Sermones panegíricos en las festividades del Señor y de la Virgen.... (Madrid, 1710. Folio. Diego Martínez Abad.) Oración fúnebre en las exequias de el Sr. Delfin de Francia. (Madrid, 1711. Folio. Martínez Abad.— Leido.) Sermones paregíricos de Santos. (Madrid, 1714. Folio. Martínez Abad.) Dedicado al Excmo. Sr. Conde de Montijo. Adviento y sermones varios. (Folio. 1273). Santoral seráfivo y querúbico. (1723.) Sermones Capitulares de Visitas y Capítulos de Culpas. (Madrid, 1725. En 4º. Tomás Rodriguez.)

Máximas de la mejor lealtad. (Madrid, 1707.) Dedicado al Católico Rey Felipe V.)

Página 246.— Juan de Plasencia. Primero dió su nombre a la Provincia de Santiago, después a la de San José de la descalcez, y, por fin fue trasladado a la de Filipinas, en la que fue Tercer Custodio. Trabajó con celo e ilusión por la salvación de las almas.

Escribió: La Santina. Catecismo. Antiguos estatutos de los tagalos, indios.

(Marcelo de Rivadaneira en su Historia del Japón hace grandes elogios de este franciscano extremeño.)

Página 149.— Juan de Ribas. Profeso de San Gabriel.

Página 149.— Juan de Membrío. De la Provincia de San Gabriel. Lector en Teología. Custodio de la misma Provincia.

Escribió: Ceremonial de Misas. En 4°. Año 1714. Manual eclesiástico regular. (En 4°. Salamanca, 1719.) Ceremonial del Coro. Inédito, aunque con las licencias para ser editado.

Página 174.— Marco Antonio de Badajoz. Alumno de la Provincia de S. Gabriel. Célebre predicador con la gravísima oración fúnebre en las exequias de la Reina D^a. María, Luisa, Manuela de Saboya, dedicada a la ciudad de Coria, y en ella predicada.

Editó: Enigma del mayor dolor propuesto a la más firme lealtad. (Salamanca. 1714. María Estévez.)

Página 181.— Martín de San José. Placentino. (Vide Tiburcio Navarro, Cap. 18. fol. 18.) Lector clerísimo en teología moral. Custodio y Definidor en la Provincia de San Pablo, en la de S. Juan Bautista y en la de S. José.

Escribió: Crónica de la Provincia de San José y de San Pablo de los descalzos de S. Francisco. Dos tomos en folio. Arévalo, 1644. Vida del V. Fray Pedro de Alcántara. Madrid, 1644. Discurso apologético en que se prueba que S. Pedro de Alcántara pertenece a la Provincia de S. José y S. Pablo. (Madrid. 1642.) Avisos de confesores y guía de penitentes, cuyas materias morales se fundan en los derechos natural, canónico, civil y municipal de estos reinos. (Madrid, 1649. Folio. Gregorio Rodríguez). Ad calcem hujus libri extat: Defensa de las opiniones que algunos han impugnado al autor de los libros que ha dado la estampa. Epítomo de el Orden judicial religioso. (Zaragoza, 1618, en 8°). Breve exposición de las Reglas de los frailes Menores que obligan a pecado mortal. (Zaragoza, 1638. Salamanca, 1633, Madrid, 1655). Explicación de muchas Bulas y privilegios concedidos a los Regulares. (Zaragoza, 1638). (Parece que oyó sensiblemente la voz de la Virgen postrado ante una imagen del claustro superior del convento de Arévalo. Sus escritos rebosan ternura y devoción a la Madre de Dios.)

Página 219.— Pedro de Almendralejo. Lector en teología. Definidor de San Gabriel.

Escribió: Escudo seráfico de las Indulgencias de la Religión de N.P. S. Francisco y sus tres Ordenes. (Sevilla, 1699, en 4°). Sermón de la

Congregación General que tuvo en Toledo la Orden. (Vide Fr. Antonio de Trujillo. Part. 2º, fol. 552, Nº 23.)

Página 226.— Pedro Marco de Gata, de la Provincia de San Gabriel.

Escribió: Memorial de la Provincia de S. Gabriel. Contiene memorias del 1592 hasta 1639. Se conserva en el archivo de la Provincia, según Fr. Antonio de Trujillo. Parte 2º, fol. 552, Nº 23.)

Nota: En el apéndice de esta serie dice que Alvaro de Roxas, es natural de El Pedroso.

Página 155.— Fray José de el Baterno de S. Juan, Lector en Teología. Definidor y Custodio de la Provincia de S. José, antes de 1705.

Escribió: «Explicación de la oración del Padre nuestro». Madrid, 1705. Puso esta introducción en su libro:

«En breve te ofrezco todo
cuanto debes desear,
si sabes considerar
en este breve, este todo.

Este soberano modo
que Cristo nos enseñó
es el que te ofrezco yo,
nada es mío, suyo es todo.

Tómale con devoción
como enseñado por Dios,
si quieres que venga a nos
lo que encierra esta oración.

Considera, rumia y piensa
cada palabra y acento,
y verás que en un momento
te da una dulzura inmensa.

La experiencia me ha enseñado
que es verdad lo que te digo,
porque Dios es buen amigo
y paga muy de contado.

No gozan de este favor
sino los que atentos oran,
porque estos son los que lloran
dulces lágrimas de amor.

No puede tampoco orar
con atención y dulzura
el que ignora y no procura
entender lo que ha de hablar.

Doite, pues, porque no ignores
explicada esta oración,
para que tu corazón
sepa y arda cuando oren.»

Página 185.— Mateo de la Natividad. Dudo de la naturaleza de este fino y fecundo franciscano. Pero es cierta la paternidad de sus obras, como su «Divina Centinela» que empieza así:

«El rebaño más dichoso
Cordero Pastor halló,
que habita dosel de luces,
pisa alfombras de candor.

Bajó a cabaña de nieve
 en disimulos de amor,
 milagro es no se derrita
 copo a copo tanto sol.»

* * *

Para incrementar la precedente relación de escritores franciscanos extremeños, quiero añadir un número seleccionado del catálogo de manuscritos existentes en la Biblioteca Barrantes, ubicada en el Monasterio de Guadalupe.

Fr. Arcángel Barrado trabajó en la confección del catálogo de manuscrito aclarando algunas dudas y completando silencios del ilustre académico de Badajoz.

Aunque es menguada esta aportación, debe servir para enriquecer la nómina de los antiguos escritores franciscanos extremeños, muchos ignorados en nuestro días.

SEGUNDA RELACIÓN DE ESCRITORES FRANCISCANOS EXTREMEÑOS

1. Fray Pedro de Alcántara. Esta figura colosal de la santidad está ampliamente estudiada, tanto en su calidad de reformador, penitente, consejero y escritor.

Basta citar su obra: «Tratado de la Oración y Meditación», cuya paternidad está seriamente vindicada.

2. Arias, Fr. Pedro. (Siglo XIX) Fue guardián del convento de Fuente de Cantos.

Escribió: Apuntes históricos sobre Portezuelo o Portichuelo.

3. Casar, Fr. Francisco del. (Siglo XVIII)

Escribió: Descripción del Archivo de la Provincia de S. José y de la parte correspondiente a la de S. Gregorio de Filipinas. 1763.

4. Castuera, P. Mateo de la Cruz y... (21-IX-1730 y marzo de 1789). Perteneció a la Provincia de S. Gabriel, y pasó a Manila en noviembre de 1752. Citado por Gómez Platero en el catálogo 497.

Escribió: Carta e informes del P. Castuera sobre las Misiones de Ilongotes 1755 y 1769.

5. Coria, P-Francisco de...(Siglo XVII). Perteneció a la Provincia de San Gabriel.

Escribió: «Descripción histórica y general descripción de la Provincia de Extremadura que contiene lo más memorable desde el principio de la fe, fundación de sus iglesias y obispados, con otras cosas de notar.

Compuesta por el P. Fr. Francisco de Coria, de la Orden de S. Francisco, en Sevilla, a veinte de enero de 1608». Esta obra de la que sólo se conocen algunas copias y ninguna original según los críticos, fragmentada en la Colombina y en la de la Academia de la Historia, quiso publicarla la Comisión de Monumentos de Badajoz. Lo intentó la Diputación de Cáceres. Pero a pesar de su importancia está inédita. Tengo 600 folios de ella. Creo que es la más completa, y por supuesto la más amplia.

6. Coria, P. Jacinto de... (16 de agosto de 1768 a 5 de diciembre de 1831). Perteneció a la Provincia de S. Gabriel. Profesó el 21 de octubre de 1784 pasó a Manila en 1790. (Gómez Platero. Catálogo, 605).

Escribió: Memoria sobre la Laguna de Bay y su barra de Tagni mandada trabajar por la Junta Topográfica y Geográfica de estas islas, y presentada en ella el día 2 de diciembre de 1822.

7. Garrovillas, P. Juan de las... (1699-1730). Ingresó en la Provincia de S. Gabriel en 1715, y se incorporó a Manila en 1726. Murió a los 31 años de edad. (Gómez Platero, Catálogo 425).

8. González, P. Manuel... (Siglo XVII) Según Barrantes acaso extremeño de Guadalcanal.

Escribió: Guadalcanal y su antigüedad... Carta de recomendación de ... en favor del Hermano D. Isidoro Bullón Figueroa, terciario franciscano. Firmada en Alcántara a 11 de junio de 1667.

9. Hermosa de S. Buenaventura, P. Francisco... (1771-1772). Natural de Plasencia. Profesó en la Provincia de S. Pablo el 12 de mayo de 1732 y pasó a Manila en 1747. Murió en 1772 en su viaje de regreso a España. Hay más datos...

Escribió: Cartas y Relaciones de Camboja, Siam, Conchinchina, etc... por Fr. Francisco Hermosa de S. Buenaventura, natural de Plasencia, 1752-1769.

10. Hervás, P. José de... (24 diciembre 1723 a 2 de octubre 1762). Profesó en la Provincia de S. Gabriel el 24 noviembre 1746. Llegó a Manila en noviembre de 1752. (Gómez Platero).

Escribió: Informe de Fr. José de Hervás sobre los indios fugitivos del pueblo de Lagonog y estado de las Misiones del Monte Isarog, 1753.

11. Mérida, P. Simón de... (1643 a 1713). Tomó el hábito en Mérida el 25 de enero de 1659, en S. Onofre de La Lapa profesó el 26-I-1660. Murió en Mérida a 26 de noviembre de 1715, según el P. Membrío.

Escribió: Conjuros que practicaba el M.R.P. Fray... religioso de este convento de Ntra. Sra. de la Antigua, y natural de esta ciudad de Mérida.

12. Plasencia, Fr. Blas de... (Siglo XVIII). Profesó en la Provincia

de San Gabriel a 2 de febrero de 1730. Llegó a Manila en 1732. Regresó a su antigua provincia en 1757.

Escribió: Consulta de Fray... sobre la dificultad de llevar el Viático a los enfermos a campo través.

13. Plasencia, Fr. Juan de... Nació en Plasencia de la familia de los Portocarrero. Murió en 1590. Estuvo en Filipinas desde el año 1577.

Escribió: Costumbres de los indios tagalos de Filipinas... Relación del culto que los indios tagalos tenían... Respuesta del Venerable doctísimo y penitentísimo varón Fray... al Gobernador D. Santiago de Vela sobre disensiones que hay entre los Ministros de la Doctrina y los Alcaldes mayores.

14. Reyes Ortiz de Tovar, Fr. Juan Mateo. (Siglo XVIII) Nació en Hornachos el 21 de septiembre de 1725. Debió morir en Lobón en los últimos años del siglo XVIII).

Escribió: Discursos de la peregrina, portentosa y milagrosísima imagen del Stmo. Cristo del Rosario de la villa de Hornachos, y de la antigüedad, nombres y sitios, cosas notables de esta villa. 1770. Partidos triunfantes en la Beturia Túrdela con todas las poblaciones libres comprendidas bajo el circo de quince leguas de la villa de Hornachos... 1779. Se intentó publicar esta última obra por los señores D. Antonio del Solar y el Marqués de Ciadoncha.

15. Rino de Brozas, Fr. Juan. (1685 a 1769) Profesó en S. Gabriel el 28 de octubre de 1701. Llegó a Filipinas el 28 de marzo de 1717. Fue tres veces Ministro Provincial de S. Gregorio. Murió el 7 de marzo de 1769, con fama de santidad. (Gómez Platero, 382)

Escribió: Contestación por el P. Fray... y Fray Alonso de las Zarzas, a una consulta del Capitán general reducida a lo siguiente: Si podrá comerciar con sus ahorros. Si podrá recibir regalos. 1729. Parecer si es válido el Patronato de S. Pedro de Alcántara en la provincia de S. Gregorio.

16. Santos, P. Fray Domingo de los... (Murió en 1695. Fue natural de Torrejoncillo. Profesó en S. Gabriel. Llegó a Manila en 1665. Su óbito tuvo lugar en Mahayhay.

Escribió: Fragmento del Arte Tagalo.

17. Silva, P. Fray Juan de la Concepción y Jerez... (1719 a 1770) Nació en Jerez de los Caballeros. Profesó en la Provincia de S. Gabriel el 26 de octubre de 1741. Llegó a Manila en agosto de 1747. Falleció en 8 de noviembre de 1770 a saetazos...

Escribió: Informe sobre los indios fugitivos del pueblo de Lagonog y estado de las Misiones de Isarog.

18. Torrejoncillo, P. Fray Francisco de... Nació en Torrejoncillo el año 1707. Profesó en la Provincia de S. Gabriel en septiembre de 1723. Partió para Manila, pero se quedó en México en 1754.

Escribió: Cartas de Fray... sobre el estado de la provincia mexicana y enredos del famoso P. Torrubia.

19. Trejo, P. Fray Antonio de Trejo. (Siglo XVII).

Escribió: Circular del Rvdmo. P. Trejo para que se quemen las causas de los religiosos enmendados o fallecidos.

20. Trujillo, P. Fray José García de... Profesó en la Provincia de los Angeles. Pasó a Nueva España y de aquí a Manila en 1649, donde estuvo hasta el año 1665. Se incorporó a la Provincia del Santo Evangelio de México y el 5 de junio de 1681, el día del Corpus, murió mártir en Nueva España (Gómez Platero Catálogo, 260...).

21. Trujillo, Rvdmo. P. Manuel María de... (Siglo XVIII).

Escribió: Circular dictando reglar a los religiosos que de Indias retornan a España.

22. Villanueva de la Serena, P. Fray Francisco de la Concepción... Profesó en la de S. Gabriel el 11 de octubre de 1747. Llegó a Manila el 12 de julio de 1760 y en la provincia de S. Gregorio ocupó el cargo de Ministro Provincial en 1768. Regresó a España en 1772 y en 1774 fue nombrado Procurador de S. Gregorio en las Cortes de Madrid y Roma, cargo al que renunció en 1782, incorporándose a la Provincia de S. Gabriel. (Gómez Platero, 523.)

Escribió: Cartas sobre su viaje a España... y estado en Madrid de las cuestiones de D. Simón De Anda.

23. Villaverde, P. Fr. Estebal de... (Siglo XVII).

Escribió: Discurso fúnebre en las honras de D.^a Magdalena de Guzmán, Marquesa del Valle, y traslación de los huesos de D. Martín Cortés, Marqués del Valle, su marido...

24. Zafra, P. Fr. Alonso de... Profesó en la Provincia de S. Gabriel donde fue Lector en Artes, en Teología y Guardián en Coria. Presidió la 27.^a Misión en 1685, y en México fue Procurador y Presidente del Hospital de S. Agustín de las Cuevas (1686). Llegó a Manila en 1688 y en el 1696 fue elegido Ministro Provincial de S. Gregorio. Falleció en Bucaue el 7 de julio de 1706. (Gómez Platero, 341.)

Escribió: Dictamen de Fr... sobre si debía ejercer su oficio el Comisario Visitador habiendo muerto el Rvdmo. que lo nombró.

25. Zarza, P. Fra-Alonso de la... Profesó en la Prov. de S. Gabriel. Pasó a Manila en 1709. Elegido Ministro Provincial de S. Gre-

gorio en 1720. Murió administrando Tanay a los 70 años de edad, 53 de hábito, el 31 de julio de 1740. (Gómez Platero, 369). En la nómina de misioneros que pasaban de Sevilla para Filipinas se dice que era de 31 años, alto, seco, y moreno. (A I A, VII, 1947, 392.) El despacho se hizo en 1707.

Escribió: Apuntes históricos del pueblo de Tanay... Contestación por... a una consulta del Capitán General, reducida en substancia a lo siguiente: Si podrá comerciar con sus ahorros. Si podrá recibir regalos... 1729.

26. Zarza, Fra. Francisco de la... (1762 a 1810). Nació en la Zarcita de Labadía (debe ser Zarza de La Abadía) provincia de Cáceres, el 26 de julio de 1762. Profesó en la de San Gabriel el 6 de octubre de 1781, marchando a Manila en 1788. Murió en Baler el 31 de diciembre de 1810.

Escribió: Catecismo de la doctrina cristiana en Egongot. Arte del idioma Egongot. Administración de Sacramentos. (G. Platero, 590).

27. Fray Juan de Garrobillas o Villalobos. De joven vivió en Madrid con el Duque de Alba. Fue Caballero de Alcántara. Profesó en San Bernardino de Madrid. Estudió latín y filosofía. Fue Guardián en 1580 y pasó a Méjico con la misión del Pendón. Luego en Filipinas trabajó en la conversión de los Camarines. Allí mismo fue Comisario Provincial y Guardián de Naga. Definidor en 1591 y Ministro Provincial desde el 94 al 99. Administró en Dilao, fue Guardián en Manila y otra vez Definidor en 1602 y 2ª vez Provincial desde el 605 al 608 que pasó a administrador de Lumbag, donde falleció en 1612 a los 72 años con fama de santidad, y 37 años de trabajos apostólicos.

Escribió: Estado de la Provincia de San Gregorio. Libro de Oración y Meditación. Tratado de conducta para los religiosos en sus doctrinas.

28. Venerable Fra. José de Trujillo. Profesó en la Prov. de los Angeles, pasó a la del Sto. Evangelio de Méjico, en 1654 fue destinado a las Molucas, siendo presidente absoluto del convento de Ternate hasta 1662 que volvió a Manila. En 1665 retornó a su provincia americana de Sto. Evangelio. En Nuevo Méjico levantó la iglesia del Corpus Christi, donde una turba de infieles le atravesó con una lanza. Su martirio había sido profetizado por Sor Mª Magdalena de la Cruz, fundadora del Monasterio de Sta. Clara, en Manila, cuando fue confesor de ella allí mismo. Fecha del martirio el 5 de junio 1681.

Escribió, estando en Molucas, Vida y trabajos apostólicos en Ternate...

Nota: Es el mismo que figura con el n.º 20.

FRANCISCANOS EN LAS MISIONES DE FILIPINAS

Año de partida: 1576

Página 17.— Fra. Juan de Plasencia o Portocarrero. (Amplia biografía).

(Se suprime esta biografía por haberse publicado ya.)

Año de partida: 1582

Página 39.— Fray Juan de Garrobillas, o Villalobos. Fue Caballero de la Orden de Alcántara. Vivió de joven en Madrid con el duque de Alba. Profesó en San Bernardino de Madrid. Estudió latín y filosofía. En 1580 fue Guardián, y pasó con la misión del Pendón a Méjico. Y luego a Filipinas, donde trabajó en la conversión de los Camarines, siendo Comisario Provincial, y Guardián de Naga. Definidor en 1591 y Ministro Provincial desde el 1594 al 1599. Administró Dilao y fue Guardián en Manila, y Definidor en 1602 y segunda vez Provincial e 1605 hasta mayo de 1608 que pasó a administrar Lumbang, donde falleció en 1612, a los 77 años con fama de santidad, habiendo gastado 37 años de trabajos apostólicos.

Escribió un tratado de la Provincia de S. Gregorio. Otro libro de oración y meditación, y un tratado de conducta para los religiosos en sus doctrinas y conversiones.

Página 44.— Fra. Francisco de Gata. Era de cuerpo gigante y mucho más de espíritu. Acompañó a Fr. Pedro de Jerez al Capítulo General de Roma. Misionó cinco años en Italia, Francia y España.

En 1579 se alistó para América y Filipinas con Fr. Martín Carrasco; naufragando en las playas de Cádiz, volvió a su provincia de San José, y el año siguiente marchó a la misión del Pendón para Méjico y de allí a Filipinas.

El mismo año pasó a China, y preso y maltratado, llegó a Macao y el año 1583 se trasladó a Malaca retornando luego a Manila para trabajar en la conversión de los indios, abriendo caminos, construyendo el primer puerto de piedra en Filipinas.

San Pedro Bautista lo mandó que analizase las aguas termales de los Baños descubiertos por aquél.

Murió en Manila el año 1591 desnudo en la tierra y abrazado a un crucifijo.

Página 54.— Fra. Alonso de Trujillo. Administró en el tagalog. Y falleció en 1625.

Fray Miguel de Carvajal, que falleció en Pila el 1637.

Página 62.— Fray Francisco de Badajoz. Administró en Binangonan de Lampón en 1622. Luego en Baler y de nuevo en Binangonan y Lumgang. Y en 1646 en Siloan. Se ignora su fallecimiento.

Página 65.— Fray Esteban de Solís o de Santa Ana. Nació en Cáceres. Fue soldado y oficial con su pariente D. Francisco de Sande en 1575 y le enviaron a pacificar los Camarines.

Profesó en 1583. Conocía el idioma bicol y trabajó entre los Camarines con celo y eficacia. Fue el primero que subió a la cima del volcán de Albay para combatir las preocupaciones de los indios descubriendo tres bocas del cráter. Con esta escalada acompañado de un indio de testigo, consiguió mucho fruto desterrando supersticiones y creencias que inspiraba el volcán. Contrajo una enfermedad que le arrebató la vida en 1592, muriendo en Manila.

Página 67.— Fra. Francisco de Trujillo.

Fray Lorenzo de Badajoz. Corista. Profesó el 10-julio 1585.

Página 73.— Fray Francisco de la Soledad o del Rivero. Nació en Brozas. Fue a Lima con un pariente, probó armas, el comercio, y luego pasó a Filipinas. Aquí, portando como cofrade la imagen de la Soledad el Viernes Santo, entró en el convento y habiendo oído tres veces esta voz: *Francisco, sígueme...* ingresó en la orden, después de haber repartido sus bienes caudalosos a los pobres. Profesó a los pocos meses, el 21 de julio de 1591.

Vivió una vida de fervoroso y penitente religioso dedicado a la contemplación. Durante 20 años se consagró al cuidado de enfermos del hospital. Recibió el don de profecía y arrobamientos. Murió en Manila en 1615.

Página 78.— Fray Ambrosio de Plasencia. Profesó en San José y se agregó a la Custodia de S. Diego de Méjico, de donde partió a Filipinas. Falleció en Manila el 1593.

Página 80.— El Venerable Fray Martín Collado, de Collado de la Vera de Plasencia. Profesó en la Provincia de Los Angeles. Marchó luego a América, estableciéndose en Nicaragua. Fue Definidor, Comisario y Ministro Provincial. Pasó luego a Filipinas trabajando con los Camarines en Mianclabay, Milaor, Naga y Quipayo. En 1608 fue Definidor y en 1609 se trasladó a San Francisco del Monte. Fue Procurador para la Corte de Madrid, evacuados los negocios, se retiró a su Provincia de los Angeles en 1612, muriendo con fama de Santo el año 1628 en S. Alberto del Monte.

Página 88.— Fray Alonso Guerrero, de Fuente de Cantos. Profesó

en el convento de S. Juan de Rivera, siendo Guardián en varios conventos y Definidor. Fue Prelado en Guatemala. Y pasando a Filipinas, trabajó en 1597 en Saryaya y en 1606 marchó a la conquista de las Molucas. Fundó un convento y un hospital en Ternate. En 1609, pasó a Cavite para dirigir otra fundación conventual, y en 1611 fue elegido Ministro en Santa Ana de Sapa. Definidor y Vicario Provincial el 15 de Septiembre de 1617. Y después de haber defendido los derechos y fueros de su provincia atropellados injustamente Fra. Alonso de Sta. María Laurel, murió en 1623, con fama de santidad.

Página 111.— Venerable Fr. Alonso de S. José. Natural de Don Benito. En 1637 fue maestro de novicios. Marchó a las Molucas en 1644, siendo Guardián de Tornate y estimado como santo. Volvió a Manila en 1649 y al siguiente tornó a ser maestro de novicios hasta 1653 que repitió ser Guardián de Cavite y luego Ministro en los Baños, donde murió venerado como santo.

Página 114.— Fr. Pedro de Alcántara. En 1597 y 98 aparece en el convento de Manila.

Página 122.— Otro Fr. Pedro de Alcántara. Maestro de Novicios en Manila que falleció en 1604, juntamente con otro llamado Fray Miguel de la Montaña.

Página 127.— Fra Juan de Losar. Profesó en S. José. Y en 1602 fue Presidente de Libmanan, administró después Quipayo, Minalabay, Milaor y Tagboan, hasta 1622, fecha en que falleció.

Página 134.— Fr. Jorge de Casatejada (Cáceres). Profesó en S. Gabriel, y fue internado en la isla Guadalupe donde enfermó. Un indígena que lo tomó prisionero le mató de un hachazo en la cabeza mientras oraba arrodillado.

Página 36.— Fr. Diego de Cabezuelas. Profesó en S. Gabriel. Murió en el viaje cuando caminaba a las Islas Filipinas.

Página 160.— Fr. Antonio López y Villalobos de Santa Ana. Nació en Garrovillas, hijo de Alonso López y de Isabel Villalobos. A los 20 años profesó en S. Pablo el 25 de julio de 1602. Al llegar a las islas, marchó a las Molucas cayendo en manos de holandeses que lo maltrataron. Rescatado por españoles fue a predicar a Masacar y pisó el reino de Cauripa presentándose a la Reina donde permaneció algunos días. Camino del puerto le prendieron los infieles que habían martirizado a su compañero Fr. Sebastián de S. José. Llevado a Tagobanda maniatado le encerraron en estrecha prisión. La hija del Rey de Tagobanda atentó contra su castidad sin éxito. Entonces lo privaron de la comida y bebida durante cuatro

días. Sacado de la cárcel atadas las manos por la espalda, lo pasearon ignominiosamente hasta la playa. Las mujeres lo circuncidaron mientras Fr. Antonio, desnudo y arrodillado, sufría las burlas de todas las bailarinas, hasta que a pedradas le remataron cortándole la cabeza el 28 de junio de 1610, a los 28 años de edad. Arrojado su cadáver al mar, volvió segunda y tercera vez a la playa. Luego los infieles temerosos del prodigio lo escondieron sin tener más noticias. Su cabeza fue paseada con algazara cruel y colgada en una lanza clavada en la arena.

Página 222.— Fray Pedro de Alburquerque. Profesó en S. Gabriel. En abril de 1631 firmaba libros parroquiales en Polo; ministro de Paracale en 1635 y administró en Binangonan de Lampón, Capalenyá, Sarayaya, Silaugan o Gumaca, Cavinti, Indan; y también en Tayabas, Daet, Tanay y Bocane en 1639. Falleció en Pila el 1660.

Página 222.— Fray Pedro de Zafra. Profesó en la Prov. de S. Gabriel. Predecador en 1632, confesor en 1635, ministro de Maoban en 1637, administró Tayabas, Binangonan de Bay y Casiguran de Baler. Maestro de Novicios en Manila el 1646, Rector de Artes en 1649 y ministro de Polo, Tayabas, Sta. Ana, Mahayhay y Siniloan en 1659.

Falleció en Pila hacia el mes de marzo de 1660.

Página 257.— Fr. Pedro de Brozas. S. Gabriel provincia en la que profesó. Confesor en 1646, ministro de Daet el 1652, Casiguran de Albay, en 1655 en Albay y Melinao hasta 1662. Administró Pagil, pasó a Pila en 1663 donde falleció en 1665.

Página 260.— Fr. Venerable José de Trujillo. Profesó en la de los Angeles. Pasó a la del Santo Evangelio de Méjico, en 1654 lo destinaron a las Molucas. En 1660 fué Presidente absoluto del convento de Ternate, regresando a Manila en el 1662, hasta que en 1665 salió para América incorporándose a su provincia del St. Evangelio. Trabajó en Nuevo Méjico levantando una iglesia. Celebrando el día del Corpus entró una turba de infieles y le atravesó el pecho con una lanza. La venerable Sor M^a Magdalena de la Cruz le había profetizado el martirio cuando fue su confesor en el monasterio de Sta. Clara, de Manila. Ocurrió la fiesta y el óbito el 5 de junio de 1681.

En Molucas escribió: Vida y trabajos apostólicos en Tornat de Fr. Pablo de la Visitación. Año 1656 a 15 de mayo.

Este Fra. Pablo nació en Barco de Avila y murió en Manila.

Página 266.— Fr. Pedro de Ceclavín. Profesó en la de S. Gabriel. Fué ministro de Quipia y Donsol en 1658 falleciendo en Camarines el 1659.

Página 276.— Fr. Pedro González de Chaves o de las Llagas. Nació en Burguillos (Badajoz). Siendo sacerdote secular marchó a Filipinas. Allí profesó el 20 de septiembre de 1657 a los 39 años. Administró Maoban, Dalao, Paete, los Baños, Pangil, Luchañ. Mabitac, Sampaloc, y murió en Manila en 1685.

Página 276.— Venerable e Ilmo. Fray Baltasar de Herrera o de Jesús. Natural de Extremadura. Fue primero religioso Agustino, Lector en Teología y gran orador en España. Administró varios pueblos del Tagalog de la provincia agustina del Dulcísimo Nombre de Jesús en Filipinas, siendo también Definidor de la Orden.

Pero luego profesó en la regla franciscana, a 31 de diciembre de 1658. Años más tarde administró Dileo en 1660, Sta. Cruz de la Laguna en 1663, siendo también aquí Definidor, Hábitac en el 1667, Bocaue y Sampaloc y nuevamente Definidor en 1672. En el 1674 fue nombrado Comisario Visitador.

El 22 de enero de 1672 por real cédula elevado a la dignidad de Obispo de Nueva-Cáceres. Tomó posesión por poder otorgado a Fray Pedro de Espallargas. Las enfermedades le retuvieron en Manila y falleció el 2 de septiembre de 1675 con fama de santidad, después de 34 años de agustino y 16 de franciscano con 40 de trabajos apostólicos.

Escribió dos tomos de sermones en tagalog, impresos en castellano en Manila en la oficina de los PP. Jesuitas, año 1675.

Página 279.— Fr. José de Montemayor. En Sampaloc trabajó entre 1653 y 54, en Sta. Ana en 1655 y en Polo, y por fin en Meyeavayan el 1656.

Página 281.— Fray Francisco de Mérida. Profesó en S. Gabriel. Fue ministro en Sampaloc en 1665. Predicador en Manila en 1671. Falleció en Santa Cruz el 20 de febrero de 1689.

Página 285.— Fray Pedro de Alcántara. (el tercero) que falleció en Pila el año 1664. (Era más joven que dos anteriores).

Página 287.— Fray Antonio de Alcántara. Fue ministro de Cavinti el año 1665. Presidente del convento de Manila en 1673. Falleció en Nagearlang el 15 de septiembre de 1695.

Fray Pedro de Cañaverl. De la Provincia de S. Gabriel. Fue ministro de Ligao en 1671 y naufragó volviendo a Camarines después del Capítulo de 1672. Con él pereció ahogado Fr. Pedro Carrión.

Página 294.— Venerable Fray Domingo de los Santos. Nació en Torrejoncillo. Profesó en la Prov. de S. Gabriel. Fue el más docto en idioma tagalog. En 1687 fue Definidor. Estuvo encargado de 12 admi-

nistraciones sucesivamente en 24 años de ministerio. Fue víctima de los escrúpulos y falleció en enero de 1695.

Escribió un diccionario tagalog, impreso en 1703 en Tayabas, y un Arte del mismo idioma que fue muy ponderado. Aunque aprobado y elogiado por los censores y aprobado con todas las licencias para la impresión, no llegó a ver la luz.

Página 295.— Fray Francisco Huerta de Cañaverál. De la Provincia de San Gabriel. Administró en 1669. Falleció en Manila el 11-julio-1700.

Página 296.— Fray Francisco del Arroyo (del Puerco). Profesó en la Prov. de S. Gabriel, y siendo todavía corista pasó a la misión. En 1669 fue confesor. Administró en Camarines los pueblos de Minelabag, Oás, Pelargui, Iriga, Libmana, Bula, Cagsava y Naga. Fue luego Comisario Provincial en Camarines y Allcay, y en 1690 fue Definidor. Presidió el Capítulo de 1699 y falleció en Cagsava en mayo de 1703.

Página 307.— Venerable Fr. Francisco de Torrejoncillo. Profesó en S. Gabriel. Misionó Lanatín, fue ministro en Tanay en 1678, luego en Atimonan, Calboán, Tanay, Maobán, hasta 1690. En Maycavayan en 1696 y electo Custodio en 1698, pero renunció por venir a España. Falleció en Manila el 7 de octubre de 1704. Fue religioso perfecto, adornado de espíritu profético, obró algunos milagros, etc.

Página 325.— Fray Andrés de Berzocana. Profesó en la Provincia de S. Gabriel. Ejerció el ministerio en Guamana en 1687. Fue Presidente del convento de Manila en 1690, Vicario de Sta. Clara en 1692, y sucesivamente otra vez Presidente de Manila, Guardián en 1694 y Custodio en 10-junio de 1696. Embarcó para asistir en España al Capítulo General y falleció a bordo del buque el 12 de diciembre de 1697.

Página 329.— Fray Alonso de Garrovillas. Profesó en la Prov. de S. Gabriel. Fue Predicador conventual de Manila en 1687. Administró Sampaloc, Bocaue, Meycauayan, Morong y Sta. Ana de Sapa en 1696. Electo Definidor, Secretario de la Provincia en 1702, y aquí murió el 26 de agosto de 1713.

Página 331.— Venerable Fray Cristobal de Jesús o de Montánchez. De la Provincia de S. Gabriel. Fue ministro en Binahaan en 1688, Vicario de Sta. Clara en 1690, Guardián de Manila en 1696, y 1702, Vicario Provincial en noviembre de 1704, Vicario de Sta. Clara en 1706, Ministro Provincial en mayo de 1708. Como Comisario Visitador presidió el Capítulo de 1717. Y falleció en Manila el 28 de febrero de 1717 con gran edificación de la Comunidad.

Página 332.— Fray Damián de Mérida o Romero. De la Prov. de S. Gabriel. Lector en Teología cuando llegó a las islas en 1684. Administró varios pueblos y falleció en Manila el 22 de mayo de 1710.

Página 333.— Fray Manuel de Zafra. Profesó en la Prov. de S. Gabriel. Ministro de Saryaya, Bocaue y otros pueblos. Definidor en 1703. Luego enfermo se retiró a Manila y falleció el 23 de febrero de 1726, a los 53 años de religioso, con 43 de misionero y 72 de edad.

Página 335.— Fray Pedro de Alcántara. De la Prov. de S. Gabriel. Fue ministro en Camarines, Donsol, Ligao, Oás, Tanay en 1708, falleciendo en Paquil el 6 de octubre de 1714.

Fray Pedro Recio de Zorita. Profesó en la de S. Gabriel. Pasó a las misiones de Siám en marzo de 1686, volvió a Manila por estar en guerras sangrientas aquel reino. Administró en Malanay en 1688, luego en Bi naan, Maoban y Paquil. Falleció en la enfermería de Sta. Cruz de la Laguna el 15 de enero de 1708.

Fray Francisco de Alcántara, o Alcantarilla, para distinguirlo de otro con el mismo nombre y contemporáneo. Profesó en la Prov. de S. Gabriel. Administró Siám en 1686. Luego Manila, Cavinti y Saryaya. Murió el 7-IV-1718.

Página 338.— Fray Alonso de la Concepción o de Plasencia, donde nació. Profesó en la prov. de S. Gabriel. Administró Caboan en 1690 y otros pueblos más. Murió en Longas el 21 de enero de 1696 siendo Ministro de Poagsanhan.

Página 340.— Fray Juan de Logrosán, lego, de la Prov. de S. Gabriel. Partió para Méjico en 1685 con destino a San Agustín de las Cuevas. Murió en 1692.

Página 341.— Fray Alonso de Zafra. Lector en Teología. De la de S. Gabriel. Lector en Artes, Guardián de Coria. Nombrado Procurador en Méjico. Presidente de S. Agustín de las Cuevas en 1686 pasó a las islas en 1688. Administró varios pueblos y fue electo Definidor en 1693, Ministro Provincial en 1696. Comisario Visitador en 1702, presidiendo el Capítulo. Falleció el 7 de julio de 1706.

Página 346.— Fray Francisco de Almendralejo o S. Agustín. De la provincia de S. Gabriel. Fué ministro de Mabitac en 1702. Estando enfermo pasó a Siniboan y murió el 15 de noviembre de 1705.

Página 358.— Fray Juan de Montánchez. De la Prov. de S. Gabriel. Fue ministro en Caboan, Sampaloc, Sta. Ana, Sta. Cruz, Gumaca, Pilla, y ocupó la Presidencia del convento del Manila. Luego Definidor falleciendo en Morong el 2 de agosto de 1715.

Página 363.— Fray Matías Guadalupe. De la Prov. de S-Gabriel. Predicador y Confesor en 1698. Ministro en Camarines y otros muchos pueblos. Falleció en Iriga el 14 de diciembre de 1731 a los 70 años de edad, 40 de hábito y 35 de misionero.

Página 365.— Fray Toribio de Montijo. De la Prov. de S. Gabriel. Llegó a Manila en 1696.

Página 367.— Fray Pedro de Plasencia. De la misma Prov. de S. Gabriel. Fue ministro en Polo en 1692.

Página 369.— Fray Ildefonso de la Zarza. Después de haber sido Definidor, Ministro Provincial y presidir el Capítulo de 1738, falleció en Tanay, el 31 de julio de 1740.

Página 371.— Fray Pedro de Alcántara. Fue ministro en Liago en 1711. Predicador en Manila. Comisario Provincial de Camarines, Guardián en Manila. Falleció en 1723.

Página 374.— Fray Francisco de Alcántara Durán. De la Prov. de S. Gabriel. Lector en moral. Asistió como Proministro al Capítulo General de 1714. Falleció el 24 de febrero de 1718.

Página 374.— Fray Pedro de Béjar. Ministro en Manguirin en 1710. Falleció en Naga el 23 de febrero de 1715.

Página 375.— Fray Jerónimo de Belvís. De la Prov. de S. Gabriel. Marchó a Méjico como Procurador de la Provincia en 1710, donde permaneció catorce años. Murió en S. Diego de Méjico el 13 de mayo de 1724.

Página 375.— Fray Benito de Cáceres. De la Provincia de S. Gabriel. Fue confesor en 1711 y destinado a la misión de Isaroc en Manguirin y Salog (hoy Goa). Ministro en Bula, Oás y Mayobog. Enfermo fue a Naga y falleció el 3 de abril de 1727.

Página 379.— Fray Alonso de los Santos. Nació en Arroyo del Puerco. Profesó en la Prov. de S. Gabriel el 3 de noviembre de 1691. Comisario de la Tercera Orden en Belvís. Pasó a Filipinas y administró Tayabas en 1721, Barás en 1723. Bajó enfermo al Capítulo y murió en Manila en 9 de junio de 1726.

Página 381.— Fray Manuel de Almendralejo. De la Prov. de S. Gabriel en la que profesó el 22 de mayo de 1699. Pasó a Méjico y de allí a Filipinas en 1715. Trabajó en Palanan y murió el 5 de febrero de 1720.

Página 383.— Venerable Fray Juan Rino de Brozas. Nació el año 1685. Profesó el 28 de octubre de 1701 en la Prov. de S. Gabriel. Maestro en teología en el convento de Plasencia. Marchó a las islas el 1715. Antes estuvo en Méjico explicando Moral 2 años. Fue nombrado Secretario de

la Provincia el 1720. Definidor en 1725. Ministro de Tayabas en 1726 hasta 1732. Nuevamente Definidor y en 1735 Ministro Provincial. En 1741 Custodio y otra vez Ministro Provincial en 1744, y 3ª vez en 1756, renunciando para administrar Cavinti hasta 1763. En su retiro de Tayabas falleció el 7-III-1769, a los 84 años, 69 de religioso y 52 de misionero. Virtuoso, prudente, discreto y fiel.

Página 384.— Fray Domingo de Talavera (la Real, Badajoz). Profesó en la de S. Gabriel el 1 de junio de 1703. Fue ministro de Pililla en 1720, Predicador conventual de Manila en 1725, ministro en Lumbag, Definidor en 1729. Y falleció en Santa Ana el 22 de marzo de 1751 a los 43 años, con 28 de hábito y 14 de misionero.

Página 397.— Fray Lorenzo de la Asunción o de Alburquerque. Profesó en la Prov. de S. Gabriel. Marchó a Manila el 2 de octubre de 1721, y murió en Cantón el 11 de marzo de 1725.

Página 406.— Fray Benito de los Angeles, de Jerez de los Caballeros. Profesó en la Prov. de S. Gabriel el 12 de noviembre de 1709. Marchó a Manila, donde fue Predicador conventual en 1723. Y murió en el hospital de S. Lázaro el 22 de marzo de 1727 siendo sepultado en el mismo convento de Manila.

Página 420.— Fray Juan de Belvis, diócesis de Plasencia. Nació en 1690. Hizo su profesión en S. Gabriel el año 1706. Partió a Manila y trabajó como buen confesor. Falleció el 15 de enero de 1739 a los 48 años de edad y 30 de hábito.

Página 425.— Venerable Fray Ventura de Garrovillas (diócesis de Coria). Nació en 1699. Profesó en la de S. Gabriel en 1715. Marchó a Manila para ser misionero en la Conchinchina. Murió en 1730, con 31 años de edad y 16 de religioso.

Página 430.— Fray Gabriel de Montehermoso. Lego, diócesis de Coria. Nació en 1695. Profesó en la Prov. de S. Gabriel en 1719. Marchó a Manila donde después de trabajar como gran misionero, falleció el 28 de marzo de 1755.

Fra. Juan de Casatejada, diócesis de Plasencia. Nació en 1688. Profesó en S. Gabriel el 17 de abril de 1706. Virtuosamente vivió en el convento de Manila hasta su óbito ocurrido el 29 de marzo de 1735.

Página 433.— Fray Francisco de Badajoz de la Soledad. Nació en 1695. Profesó en la de S. Gabriel el 21 de marzo de 1711. Fue ministro de Pagbilao en 1746 falleciendo el 24 de abril de 1760 a los 65 años.

Página 434.— Fray Felipe de Torrejoncillo. Nació el 1702. Marchó a Filipinas y trabajó en Tanay donde murió en 1775.

Fray Alonso de Azuaga, Badajoz. Nació en 1700 y profesó en la de S. Gabriel el 12 de Noviembre de 1718. Administró en Camarines el pueblo de Buhien en 1735 y otros más hasta su óbito ocurrido en Naga el 5 de julio de 1750.

Página 440.— Fray José de Badajoz. Nació en 1700. Profesó en la de San Gabriel el 19 de abril de 1725. Marchó a Manila, donde trabajó apostólicamente y falleció el 7 de octubre de 1772.

Página 441.— Fray Blas de Plasencia. Nació en 1710. Profesó en la de S. Gabriel el 12 de febrero de 1730. Siendo aún corista marchó a la Misión. Allí se ordenó y fue predicador de Manila en 1753. Ministro en Barás en 1739 y en otros pueblos. Luego Definidor en 1753. Dos años más tarde regresó a España.

Página 447.— Fray Francisco Valiente o de los Angeles. Nació en Cadalso, de la diócesis de Coria el 15 de noviembre de 1711. Profesó en la de S. Gabriel el 9 de septiembre de 1728. Fue ministro en Camarines, Guinobatan, Magarao, Camelig, Minalabag y Quipag. Falleció en Manila el 25 de noviembre de 1775 con 46 años de religioso.

Página 447.— Fra. Francisco de Acebo de la Concepción. Nació en Acebo, diócesis de Coria en 1712. Profesó en S. Gabriel el 24 de enero de 1729. Marchó de misionero a Dorotean y fue ministro en Marong. Luego retornó a su provincia. Ignorándose la fecha de su óbito.

Fray Nicolás Rosado y Cantos o de S. José. Nació en Casas de Millán, diócesis de Plasencia el 2 de diciembre de 1706. Profesó en la de S. Gabriel el 16 de marzo de 1729. Fue a las misiones de China en 1744 y regresó en 1746 a Manila siendo ministro en Daraetan en 1751. Por haber enfermado pasó a Sta. Cruz en 1751 y allí ocurrió su óbito el 26 de enero de 1756.

Fray Francisco de las Animas. Nació en Valverde de la Sierra, diócesis de Coria, a 11 de agosto de 1708. Profesó en la de S. Gabriel el 2 de mayo de 1729. Se marchó a las misiones y administró en Maoban, los Daños, Pililla, Pagbilao y Bay, donde falleció el 15 de abril de 1773.

Página 450.— Fray Francisco Rosado de Brozas, del Priorato de Alcántara, Nació en 1715. Profesó en la de S. Gabriel el 28 de enero de 1733. Administró Lilio, Mayhay y Luban. Fué Procurador de la Provincia, Definidor y Ministro Provincial. Falleció en la enfermería de Sta. Cruz el 17 de agosto de 1785.

Página 452.— Fray Juan de Godoy. Nació en Garganta la Olla el 21 de noviembre de 1711. Profesó en la de S. Gabriel el año 1735 el día 4 de marzo. Administró cuatro pueblos en Camarines, Cagsana, Canaman,

Bula, Guinobatan, Camalig y Naga. Siendo Comisario Provincial contrajo una enfermedad que le arrebató la vida en 1766.

Página 454.— Fray Sebastián Gallardo o de S. Francisco. Nació en Orellana, diócesis de Plasencia. Profesó en la de S. Gabriel el 4 de febrero de 1727. Falleció ahogado en el mar viajando a las islas en febrero de 1747.

Página 458.— Fray Alonso Longo o de S. Nicolás. Nació en Alburquerque en 1717. Profesó en la de S. Gabriel el 3 de junio de 1737. Falleció en el mar, viajando a las islas el 5 de enero de 1747.

Página 459.— Fra. Juan Castro de Acehuze, diócesis de Coria. Nació en 1717. Profesó en el de S. Gabriel el 14 de octubre de 1733. Administró Daraeta, Palillo y Sasiguran. Falleció en Manila el 22-VI-1787.

Página 465.— Venerable Francisco Hermosa de S. Buenaventura. Nació en Plasencia en 1711. Profesó en S. Pablo el 12 de mayo de 1732. Marchó a las misiones de la Conchinchina en 1748. Al año siguiente lo encarcelaron en Saigón, donde fue maltratado y por fin desterrado en 1750 por su defensa de la fe. Regresó a Manila y habiendo quedado muy enfermo solicitó regresar a España, pero recobrando la salud se incorporó de nuevo a la misión de Conchinchina en 1753. Cuando llegó a Siam, tuvo el acto heroico de ofrecerse en rescate por la libertad de unos pobres españoles que tenían deudas y por este motivo estaban en prisión. A los tres años volvió a Manila, 1756. Conseguida licencia para el retorno a España se embarcó en 1772 y falleció en el mar durante el viaje.

Página 467.— Fray Cristobal de la Purificación. Nació en Villanueva de la Sierra, diócesis de Coria, en 1719. Profesó en la de S. Gabriel el 26 de enero de 1736. Ministro de Bay, Atimonan y Gunaca. Definidor en 1762. Ministro en Lumbang, Bay y Pagbilas. Enfermó y falleció en la enfermería de St. Cruz el 10 de mayo de 1775.

Página 467.— Fray Alonso Sánchez Carvajal. Nacido en el Pedroso, diócesis de Coria en 1719. Profesó en la de S. Gabriel el 30 de enero de 1736. Fue ministro en Bocaue, Mahayhay y Obando. Falleció en Sta. Cruz el 13 de enero de 1760.

Página 470.— Fray Gregorio de la Concepción. Nació en Valverde de la Sierra, diócesis de Coria en 1717. Profesó en la de S. Gabriel el 18 de febrero de 1738. Administró Cavinti, Caboan, Sta. Cruz y Saryaya. Murió en la enfermería de Sta. Cruz el 21 de febrero de 1771.

Página 474.— Fray Manuel Rodríguez Blanco de Jesús, M.^a y José. Nació en Olivenza (Badajoz). Profesó en la de S. Gabriel el 24 de febre-

ro de 1741. Fue misionero en Baler, penetró en los montes de Tabueyon y Etmolen, donde plantó la Cruz y redujo a más de 10.000 almas de 80 rancherías formando nuevas misiones donde estuvo 16 años. También trabajó en otros pueblos con potente éxito. Falleció el 14 de abril de 1787 con 67 años y 47 de religioso. Escribió una Relación de su entrada y reducción en los montes Ilongotes. Impreso en 1755 en Manila.

Página 475.— Fray Juan Silva de la Concepción. Nació en Jerez de los Caballeros en 1719. Profesó en la de S. Gabriel el 26 de octubre de 1741. Fue misionero en Nabua, Quipago, Bato, Tigaon y otros puntos más. El 8 de septiembre de 1770 después de celebrar la Misa en Tigaon salió para celebrar otra en Sangay, y a la mitad del camino le dispararon una flecha los infieles y cayó herido de muerte. Así lo encontraron los Misioneros que notaron su falta y le administraron los sacramentos. Fr. Juan consciente aún perdonó a sus enemigos y rogó a sus hermanos que no investigasen sobre los culpables ni les castigasen caso de descubrirlos. Y falleció a los 50 años, siendo enterrado en la iglesia de Tigaon, donde yacen sus restos y son venerados por los fieles.

Página 476.— Fray Nicolás de Valverde, provincia de Badajoz. Nació en 1718. Profesó en la de S. Gabriel el 15 de diciembre de 1741. Marchó a Camarines siendo ministro en Canaman, Atmonan, Maoban. Gumaca y otros puntos. Salvó los caudales del navío «Filipino» en 1763 cuando fue tomada Manila por los ingleses, conduciéndolos desde Maoban a Palillo y de aquí a la costa de Baler.

Página 485.— Fray Alfonso de S. Pedro de Alcántara. Nació en Membrío, diócesis de Coria el 12 de mayo de 1716. Profesó en la de S. Pablo el 1 de mayo de 1738. Destinado a Camarines trabajó en Bula, Guinobatan y Canaman. Falleció en Naga el 4 de noviembre de 1766 a los 60 años y 39 de hábitos.

Fray Rafael del Stmo. Sacramento. Nació en Plasencia el 15 de mayo de 1717. Profesó en la de S. Pablo el 9 de julio de 1738. Destinado a la misión de Himorgat en el monte Isaroe primeramente, pasó luego a ser ministro de Magarao en 1756 y de Quipayo en 1762. Y falleció en Naga el 19 de julio de 1766 a los 49 años.

Página 487.— Fray Alonso de S. Pedro de Alcántara, del Pedroso, diócesis de Coria. Nació el 28 de marzo de 1723. Profesó el 5 de enero de 1742 en la S. Gabriel. Fue destinado a la misión de Dibutaret en 1759 y a Daraetan en 1762. También fue ministro de Binagónán en 1765 y en Cavinto después. Falleció en la enfermería de Sta. Cruz el 29 de diciembre de 1768 a los 45 años y 27 de hábito.

Página 492.— Fray José Hervás, diócesis de Plasencia. Nació el 24 de diciembre de 1723, y profesó en la Prov. de S. Gabriel el 24 de septiembre de 1746. Fue destinado a Manguirin en el monte de Isaroe, administró Camalig en 1760 y Polangui en 1762. Falleciendo en la enfermería de Maga el 5 de octubre de 1762, con 39 años de edad y 17 de religioso.

Fray Venerable Santiago de la Cabeza, Sacerdote secular. Nació en la Cabeza (Plasencia) el 25 de julio de 1724. Profesó en la Prov. de S. Gabriel el 28 de Mayo de 1747. Fue Secretario de la Provincia. Administró Bay, Lueban, Paeti, Mahay-hay y Tayalas. Tres veces fue Guardián de Manila desde 1768, -74-81. Definidor en 1771 y 1777. Vicario de Sta. Clara. Ministro Provincial en 1785 cuyo gobierno fue admirado por su celo y prudencia. Fue electo Custodio y Comisario de la Tercera Orden de Dilao en 1786, Archivero en 1787 y, lleno de méritos, falleció en Manila el 27 de febrero de 1788 a los 74 años de edad, 48 de religioso y 36 de infatigable misionero.

Página 497.— Fray Mateo Castuera de la Cruz. Corista. Nació en Castuera, del Priorato de Magacela, el 21 de septiembre de 1730. Profesó en la Prov. de S. Gabriel el 2 de mayo de 1747. Acabó sus estudios y fue ordenado de sacerdote en Manila para misionar en Pungean, Dibutareo, Carranglán y otros puntos hasta 1777, falleciendo en Maoban el 26 de marzo de 1789.

Página 499.— Fray Antonio de Llerena, Priorato de Santiago, Nació el 9 de enero de 1724. Profesó en la de S. Gabriel el 14 de julio de 1742. Ocupó siempre humildes cargos. Durante veinte años padeció enfermedad de cámaras y diarrea sin dar la menor señal de impaciencia. Murió en Manila el 2 de junio de 1790 a los 76 años y 49 de hábito. Está considerado como *VENERABLE*.

Página 500.— Fray Francisco de Sta. María. Nació en Torrejoncillo en 1707. Profesó en la de S. Gabriel en 1723 siendo Guardián de ella dos veces. Predicador conventual en Manila en 1728. Regresó a su Provincia en 1756 disgustado del país, aunque luego viajó a California y la Sonora.

Página 510.— Fray Francisco de S. Pedro de Alcántara y Esparralejo (Badajoz). Nació el 8 de enero de 1728. Profesó en la de S. Gabriel el 3 de octubre de 1747. Fue a la misión de Palaman en 1760, a Casiguran en 1763, y luego a Dibutarec y Divilacan. Falleció en Palanan el 23 de septiembre de 1768 a los 40 años de edad y 22 de religioso.

Página 511.— Fray José de Casatejada (Plasencia). Nació el 27 de

marzo de 1726. Profesó en la de S. Gabriel el 4 de noviembre de 1747. Destinado a la misión de Etmolen en 1762, cayó enfermo allí siendo trasladado a Manila donde falleció el 4 de junio de 1765 a los 39 años de edad.

Página 518.— Fray Francisco de «Cabezavaca» (sic). Profesó en la de S. Gabriel. Marchó a las Islas y al poco tiempo enfermó y llevado al Hospicio de S. Agustín de las Cuevas de Méjico, donde falleció el 5 de julio de 1758, a los 27 años de edad.

Página 523.— Fray Francisco de la Concepción y Villanueva de la Serena, del Priorato de Magacela. Nació el 24 de abril de 1729. Profesó en la Prov. de S. Gabriel el 11 de octubre de 1747. Marchó a Méjico, desde allí a Manila el 12 de julio de 1760. Fue Secretario de la Provincia en 1762. Definidor electo y Ministro de Dilao en 1765, Ministro Provincial en 1768. Durante su gobierno se admitió la isla de Samar enviando a ella los primeros religiosos. En 1774 salió para España con el cargo de Procurador en las Cortes de Madrid. Se incorporó a su Provincia en 1782.

Página 525.— Fray Juan Capistrano. Nació en S. Vicente de Alcántara el 28 de enero de 1729. Profesó en la Prov. de S. Gabriel el 25 de octubre de 1745. Predicador conventual en Manila en 1766. Comisario de la Tercera Orden de Lilao, luego Secretario de la Provincia en 1771. También Comisario de la Tercera Orden en Manila. Falleció en esta capital el 27 de agosto de 1773, a los 44 años de edad y 29 de hábito.

Página 546.— Fray Onofre del Montijo, Priorato de León. Nació el 23 de enero de 1735. Profesó en la de S. Gabriel el 19 de noviembre de 1753. Misionó en Paglulao y en Samar y otros puntos más. Falleció el 14 de julio de 1786 a los 51 años y 34 de hábitos.

Página 551.— Fray Francisco de Gata. Nació en Gata, diócesis de Coria, el 13 de junio de 1743. Profesó en la de S. Gabriel el 14 de septiembre de 1762. Trabajó en las misiones de Camarines: Bato, Casiguran, Buhí, donde murió en 1784.

Página 557.— Fray Francisco de la Concepción o Brozas, Priorato de Alcántara. Profesó en la de S. Gabriel el 30 de noviembre de 1766. Administró Maoban, fue Secretario de la Provincia en 1784, 85 y 1813. Comisario de la Tercera Orden de Manila, Archivero y Bibliotecario, Vicario de Sta. Clara en 1816. Falleció en Manila el 29 de agosto de 1817 a los 78 años.

Página 558.— Fray Francisco Antonio Cápua. Nació en Alcántara el 15 de febrero de 1747. Profesó en la de S. Gabriel el 9 de septiembre

de 1769. Administró Oás de Dilao en 1789, y luego Naga y Definidor electo, de la Tercera Orden, Comisario. Ministro Provincial en 1801. Comisario de la Tercera Orden en Sampaloc en 1804, donde falleció el 20 de abril de 1810 a los 73 años y 43 de hábito.

Página 561.— Fray Domingo Pérez de Sande o de la Soledad. Nació en Zarza la Mayor el 11 de octubre de 1749. Profesó en la de S. Gabriel el 18 de octubre de 1769. Fue Presidente de San Francisco en Manila, Secretario Provincial, Administró Gumaca y Lucban. Murió en Sta. Cruz el 25 de mayo de 1794 a los 45 años y 26 de hábito.

Página 580.— Fray Juan García de S. José o Cadalso (diócesis de Coria). Nació el 21 de octubre de 1759. Profesó en la de S. Gabriel el 21 de marzo de 1782. Destinado a la misión de Camarines, trabajó en Manguirin, Gubat, Quipago, Gubat 2ª vez. Fue Sacristán en Manila en 1796. Comisario de la Tercera Orden y Vicario de Sta. Clara. Bibliotecario de Manila, donde murió el 3 de noviembre de 1809 a los 50 años y 29 de hábitos.

Página 588.— Fray Tomás de Guareña. Nació en Valdetorres el 7 de marzo de 1750. Profesó en la de S. Gabriel el 11 de marzo de 1709. Marchó a las misiones y administró Lupsi en Camarines durante doce años, hasta el 1801, y la de Sipocot en la que murió el 4 de julio de 1805.

Página 589.— Fray Gregorio de Garrovillas. Diócesis de Coria. Nació el 29 de noviembre de 1755. Profesó en la de S. Gabriel el 4 de mayo de 1777. En las misiones administró Pagbilao y Atimonan en 1800. Se retiró enfermo a Sta. Cruz y murió el 2 de octubre de 1802, a los 45 años y 26 de religioso.

Página 589.— Fray José de Villafranca. Nació en Fuente de Cantos en 1760. Profesó en la de S. Gabriel el 19 de noviembre de 1778. En las misiones administró S. José del Monte, Pangil y Atimonan. Fue Comisario de la Tercera Orden de Manila en 1802, luego Presidente del mismo convento de la ciudad. Bibliotecario. Falleció el 2-VI-1814.

Página 590.— Fray Juan de Plasencia. Nació el 4 de abril de 1763. Profesó el 4 de julio de 1781 en la Prov. de S. Gabriel. Administró en Samar el pueblo de Catudia durante 15 años. Falleció el 4 de septiembre de 1805 a los 42 años y 25 de hábito.

Venerable Fray Francisco de la Zarza. Nació en la Zarzita de Abadía, diócesis de Coria, el 26 de julio de 1762. Profesó en la de S. Gabriel el 6 de Octubre de 1781. Misionó durante 23 años, hasta su muerte en Balar, el 31 de diciembre de 1810. Escribió el Arte del Idioma Egongot. Catecismo

de la Doctrina cristiana en el mismo idioma. Administración de Sacramentos en idioma Egonot.

Página 591.— Venerable Fray Diego Solís. Nació en Gata, diócesis de Coria, el 5 de abril de 1765. Profesó en la de S. Gabriel el 8 de abril de 1781. Siendo aún Corista embarcó para las Misiones. Un furioso temporal destrozó el buque y cuando todo se creyó perdido, arribaron milagrosamente a las costas gaditanas. Después en la misión de Camarines administró Oás, Quipago y otros pueblos más. Fue Secretario Provincial en 1801. Después pasó a Milaor y otros pueblos. Fue también Guardián de Manila en 1807 y renunció. Ocupó el cargo de Vicario en Santa Clara en 1811. Habiendo enfermado se retiró a Manila en 1831. Sufrió la terrible enfermedad de un cáncer durante diez años, y falleció en Manila el 7 de julio de 1841. Su sencillez y otras admirables virtudes viven en la memoria de los religiosos y de los indios cristianos de aquellas tierras.

Página 592.— Fray Juan del Arroyo del Puerco, diócesis de Coria. Nació el 1 de marzo de 1765. Profesó en la de S. Gabriel el 6 de julio de 1782. Administró Donsol, en Camarines. Falleció en Camaligan el 1 de abril de 1798 a los 33 años.

Página 594.— Fray Juan de los Hoyos, diócesis de Coria. Nació el 13 de octubre de 1762. Profesó en la de S. Gabriel el 13 de abril de 1785. Siendo Corista partió a Camarines. Ordenado administró Maugurín, Donsol y Oás, pasó a Naga, pero embarcando en una canoa y navegando por el río Quinabe y la laguna de Bato, falleció antes de llegar a la enfermería el 4 de enero de 1814, a los 51 años y 43 de hábito.

Página 595.— Fray Juan Caballero. Nació en Brozas, Priorato de Alcántara, el 2 de julio de 1765. Profesó en la de S. Gabriel el 18 de agosto de 1784. Pasó de corista a la isla de Samar. Luego administró Umanas y Calviga. Murió en agosto de 1814, a los 49 años y 31 de hábito.

Página 600.— Fray Jacinto Ordieres. Nació en Don Benito el 14 de septiembre de 1766. Profesó en la de S. Pedro de Alcántara el 2 de abril de 1783. Pasó a Filipinas todavía de Corista y en la isla de Samar administró Calbayg y Catarman durante 18 años. Enfermo fue trasladado a Manila y falleció en Sta. Cruz de la Laguna el 7 de mayo de 1810 a los 44 años y 28 de religioso.

Página 601.— Fray Francisco García de Alcántara. Nació el 18 de mayo de 1768. Profesó en la de S. Gabriel el 13 de junio de 1787. Corista aún pasó a Camarines gobernando Bato y Milaor. Fue, Secretario de

la Provincia, Archivero del convento de la ciudad, Definidor electo en 1816. Murió el 10 de julio de 1827 a los 59 años y 41 de hábito.

Fray Juan Moreno. Nació en Valverde de Coria el 22 de agosto de 1769. Profesó en S. Gabriel el 18 de septiembre de 1788. Gobernó las misiones de Casiguran, Carranglan y Baler, después de 1811 Gumaca y Maoban. Custodio electo en 1825 falleció en Maoban el 22 de febrero de 1830 a los 60 años y 43 de hábito.

Página 605.— Fray Jacinto de Coria. Nació el 16 de agosto de 1768. Profesó en la de S. Gabriel el 21 de octubre de 1784. Partió, siendo Corista, a las misiones. Comenzó siendo Predicador en Manila, luego ministro de Lucban, Definidor electo en 1804, y Bibliotecario de San Francisco de Manila. Comisario de la 3.^a Orden, Comisario Visitador y Presidente del Capítulo en 1816. Ministro de Sta. Clara de Pandi, y dos veces Guardián de S. Francisco. Vicario de Sta. Clara tres veces, y Ministro Provincial en 1851. Falleció en Sta. Ana el 5 de diciembre de 1851 a los 73 años y 48 de religioso.

Página 614.— Fray Juan del Carmen, natural de Gata, subdiácono ya ingresó en la Provincia de S. Gabriel profesando en ella. Partió a Filipinas y en su viaje falleció en San Agustín de las Cuevas el 6 de julio de 1795.

Fray Bernardo Barroso. Nació en Villanueva de la Sierra, cerca de Coria, el 12 de septiembre de 1773. Profesó en la de S. Gabriel el 14 de septiembre de 1789. Marchó de Corista a las misiones y administró S. Miguel extramuros de Manila, y en Gumaca. Enfermó y murió en Atimonan el 12 de mayo de 1812 a los 45 años y 30 de religioso.

Página 615.— Fray Diego Giménez. Nació en Valencia de Alcántara el 27 de diciembre de 1774. Profesó en la de S. Gabriel el 30 de enero de 1790. Gobernó los Baños, y luego fue Archivero y Bibliotecario en S. Francisco de Manila. Ministro en Pila, Lilio y S. Miguel Extramuros de Manila, en cuyo convento de S. Francisco, de la ciudad, falleció el 1 de junio de 1814 a los 40 años y 26 de religioso.

Página 616.— Fray Juan de la Torre (Coria). Nació el 6 de mayo de 1774. Profesó en la de S. Gabriel el 31 de octubre de 1791. Marchó a Camarines y gobernó Manguirin, Bato, Libong, Boman y Causalig. Fue Comisario Provincial y falleció en Camalig el 22 de julio de 1892 a los 55 años y 39 de religioso.

Página 623.— Fray Vicente de Mérida. Nació el 14 de febrero de 1774. Profesó en la de S. Gabriel el 16 de abril de 1793. En la isla de Sa-

mar administró Sulat y Borongan. Fue Comisario Provincial y falleció en Borongan el 30 de enero de 1842 a los 78 años y 50 de hábito.

Fray Jerónimo de Hervás. Nació el 7 de febrero de 1771. Profesó en la de S. Gabriel el 21 de octubre de 1793. En las misiones administró Bay. Fue Presidente de S. Francisco de Manila. Destinado a Samar administró los pueblos de Palapag y Catarman. Retirado a Borongan por enfermo, falleció el 24 de abril de 1829 a los 58 años y 37 de hábito.

Página 628.— Fray Manuel Madrano. Nació en Brozas el 9 de enero de 1779. Profesó en la de S. Gabriel el 10 de marzo de 1795. Gobernó Tiaong y Gumaca, donde murió el 11 de septiembre de 1808, a los 29 años.

Página 655.— Fray Timoteo Calderón. Nació en Malpartida de la Serena el 19 de febrero de 1810. Profesó en la de S. Gabriel el 10 de octubre de 1826. Marchó a las misiones. En la isla de Samar fue ministro de Catbalogan en 1834. Definidor electo en 1840, Procurador de la Provincia en 1842. Ministro de Goa en Camarines y luego en Naga, Malaor, Nálusa, Canaman y Labmanan. Enfermó en Naga y murió el 25 de diciembre de 1869, a los 59 años de edad.

Página 656.— Fray José M.^a del Fregenal y Conejo. Nació el 5 de febrero de 1813. Profesó en la de S. Gabriel el 6 de noviembre de 1829. Administró Tiaong hasta 1846, Definidor electo en 1845, ministro en Maoban, donde murió el 27 de julio de 1859, a los 46 años y 31 de hábito.

Página 656.— Fray Joaquín de Coria o Gil y Montes de Sto. Domingo. Nació el 12-XII-1813. Profesó en S. Miguel 14-I-1830. Estudió filosofía y teología en Manila. Ordenado ya gobernó el hospital de S. Lázaro en 1837, Pascuil en 1839. Guardián de Manila en 1844, Definidor electo en 46. Presidió el Capítulo del 55 por nombramiento que recayó en él al morir el Comisario Visitador. Ministro en Sampalog en 56, Custodio electo en 64. Comisario Presidente en la Corte de Madrid en 1865, saliendo de Manila para España en 7-I-1866. Obtuvo allí la fundación de Consuegra (Colegio). Cronista de la Provincia en 1870, pudiendo residir en Pastrana o Consuegra o volver a Filipinas, pero optó por quedarse de catedrático de idioma tagalog en la Universidad Central, cuya cátedra se proveyó en él en enero de 1871 contra la voluntad del prelado, y desde esta última fecha, dejó de pertenecer a la Provincia religiosa.

Página 671.— Fr-Tomás de Zalamea. Nació el 23-mayo-1808. Profesó en la de S. Gabriel a 14-XI-1829. De complexión débil, baja estatura y delgadísimo. Gobernó Barás del 39 al 44. Ministro en Caboan. Murió trágicamente el 14 de abril de 1850, a los 42 años y 22 de hábito.

Página 674.— Fray José Urbina. Nació en Esparragosa a 19-marzo-1810. Profesó en la de S. Gabriel en 1827. Misionero en Baler en 1839, en Magdalena en el 53. Definidor electo en 55. Ministro de Lucban en 60. Falleció en la enfermería de Sta. Cruz en 2 de marzo de 1863.

Marchó a las misiones siendo Corista y fue muy apreciado y de patente belleza.

Página 675.— Fray Francisco de los Santos (Badajoz). Nació en 1813. Profesó en la de S. Gabriel en 1830. En Camarines gobernó Naga hasta 1847, y pasó a Mailor, donde falleció víctima de la caridad y celo por sus feligreses. Avisado el Miércoles Santo que un hombre intentaba matar a su padre y a su hermana, corrió a la casa cuando se intentaba realizar el monstruoso crimen. Se interpuso entre el asesino y la víctima para ablandar el corazón, y recibió un fuerte golpe de campilán en la cabeza cayendo moribundo en la escalera de la casa. Llevado a la casa parroquial pudo aún confesar, colmugar y perdonar a su agresor falleciendo el 11 de abril de 1855. El vecindario no quería entrar en la casa por temor a las amenazas del criminal, pero Fray Francisco entró y subió no obstante el apercibimiento del parricida de que se retirase porque le mataría también. El misionero no se intimidó y arrojó valiente la muerte para evitar un crimen espantoso.

Página 676.— Fray Juan de Fregenal (Badajoz). Nació el 24-I-1811. Profesó en la de S. Gabriel en 1831. Pasó de Corista. Gobernó en Samar, Palapag, Gándara y Sulat. Se trasladó a Manila algo demente en 1862 y murió el 7 de agosto de 1863.

Página 677.— Fra. Juan Antonio Llerena. Nació en 1815. Profesó en S. Gabriel el 12-III-34. Pasó de Corista. En 1839 Comisario de la 3.^a Orden de Manila. Gobernó Longos y Paquil del 40 al 52. Definidor electo pasó a S. Miguel Extramuros en 1859. Falleció en Tayabas el 8-IV-66, siendo ministro.

Página 678.— Fr. Sebastián de Brozas. Nació en 1818. Profesó en la de S. Gabriel en 1834. En Manila fue Presidente y ministro del Hospital de S. Lázaro, S. Antonio del Monte y Tianog, donde murió el 27 de septiembre de 1851.

Página 765.— Fray Santiago Martín (en el siglo Gaspar). Nació en Cabeza de Béjar, diócesis de Plasencia el 5-julio-1846. Profesó el 1-X-1863. Estudió idioma tagalog en Pagbilao en 1869. Misionó Dicapulao y Casignan en 1870. Administró Dolores en 1874, Covinti, y Atimonan en 1876. Vicario foráneo de contracosta de Tayabas.